
 

 

Acta de la Reunión conjunta de las Comisiones de: Asuntos Económicos, Deuda 

Social y Desarrollo Regional, Energía y Minas y Pueblos Indígenas, 

Afrodescendientes y Etnias 

Brasilia, D.F. 16 Y 17 de mayo de 2024 

 

En Brasilia, República Federativa de Brasil, el 16 de mayo de 2024 a las 9:30 am, se da 

inicio al acto de instalación de las comisiones de: Asuntos Económicos, Deuda Social 

y Desarrollo Regional, Energía y Minas y Pueblos Indígenas, Afrodescendientes y Etnias 

y Homenaje al Senador Nelson Carneiro, Miembro fundador del Parlamento 

Latinoamericano y Caribeño con la participación de los siguientes Legisladores y 

Legisladoras:  

Sen. Hiran Gonçalves, Presidente del Grupo Brasilero del PARLATINO, Sen. Chico 

Rodrigues, Dip. Nelson Fernando Padovani (Brasil)Congresista Silvia María Monteza 

Facho (Perú) MP Egbert Doran; MP Omar E.C. Ottley, MP Cloyd L. Marlin (San 

Martin)Dip. Andres Longton (Chile)Dip. Luz Mary Alpizar Loaiza (Costa Rica) 

Asambleístas Johnny Enrique Terán Barragán y Jorge Hermel Álvarez Granda 

(Ecuador) 

 

Luego de oír los Himnos de Brasil y del Parlatino, el presidente del Grupo Parlamentario 

del Parlatino, Senador Hiram Gonçalves da la bienvenida a los participantes y 

anuncia la presencia de las siguientes personalidades:  señor Embajador de Cuba, 

Adolfo Curbelo Castellanos, señor Senador, Chico Rodríguez, señor Deputado 

Federal Selso Russomano, Deputada federal Laura Carneiro, señoras y señores 

congresistas del parlamento latinoamericano y caribeño, representando ministros de 

Estado, jefe de la Secretaría de Relaciones Institucionales o Asesor Internacional de 

Asesoria Especial señor Danilo Simbres, la señora representante del cuerpo 

diplomático de la República Dominicana. 

 

Informa que actualmente el Parlatino posee 13 comisiones permanentes que se 

reúnen ordinariamente dos veces al año en los Congresos de sus países miembros, 

en esta oportunidad se reunirán las comisiones de Asuntos Económicos, Deuda Social 

y Desarrollo Regional, Energía y Minas y la Pueblos Indígenas, Afrodescendientes y 

Etnias 

 

De inmediato hace uso de la palabra el Presidente de la Comisión de Asuntos 

Económicos Dep. Nelson Padovani, quien saluda a los parlamentarios (as)presentes 

manifestando que se siente muy feliz de que hayan aceptado la invitación para la 



realización del evento en Brasil y saluda especialmente a la Dip. Laura Carneiro hija 

de uno de los fundadores del PARLATINO,  

 

Señala que la Comisión de Asuntos Económicos trae puntos relevantes que son: 

Rodovía Bioceánica, la Agricultura como agenda en Desarrollo y el Etanol como 

solución energética, agradece al Senador Hiran Gonçalves al Presidente del 

Parlatino Dip. Rolando González Patricio, al Secretario Ejecutivo del Parlatino Elias 

Castillo, al Presidente de la Comisión de Energía y Minas Dip. Andrés Longton de Chile 

 

Dip. Andres Longton, Presidente de la Comisión de Energía y Minas, agradece a la 

delegación brasilera, por recibirlos en Brasilia. Que tienen un desafío muy grande 

sobre todo en las energías renovables que tengan mayor incidencia con la debida 

protección del medio ambiente, que el trabajo de la comisión tiene como objetivo 

poder homologar normas en Latinoamérica y el Caribe para efectos de poder tener 

una visión y una mirada en común respecto a la explotación, concesión de los 

recursos minerales, que si se hace de buena manera, con la debida protección y 

resguardo del medio ambiente y con la normativa adecuada, va a ser fundamental, 

no solo para Latinoamérica y El Caribe, sino también para el mundo. 

 

Elías Castillo, Secretario Ejecutivo de Parlamento Latinoamericano y caribeño,  da un 

cordial saludo al honorable Presidente del Parlamento latinoamericano y caribeño, 

diputado Rolando González Patricio, así como también al Presidente del Grupo 

Brasilero de Parlamento Latinoamericano y caribeño senador, Irán Gonçalves, a 

quien agradece por la coordinación y hospitalidad que han recibido durante la 

estadía, así como el desarrollo de las reuniones de comisiones programadas para 

esta ocasión. 

 

Saluda a los presidentes de las comisiones de Asuntos Económicos y de Energía y 

minas, así como al cuerpo diplomático, a los parlamentarios de Brasil y también los 

diferentes países miembros que se encuentran presentes. Saluda también, de una 

manera muy particular a la Diputada Laura Carneiro, hija del senador Nelson 

Carneiro Miembro Fundador del PARLATINO junto a dos ilustres ciudadanos de Perú y 

Argentina, un parlamentario destacado en el Brasil, pero también destacado con su 

acto para América Latina y el Caribe. 

 

Se informa también, que está acompañando de forma remota la Diputada Gloria 

Dixon, Vicepresidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas, Afrodescendientes y 

Etnias  

 

Diputado Rolando González Patricio, presidente del Parlatino,  saluda al Senador 

Hiran Gonçalves, Presidente del Grupo Brasilero del PARLATINO, a los presidentes de 



las Comisiones de Asuntos Económicos y Energía y Minas, Dip. Nelson Fernando 

Padovani y al Dip. Andrés Longton, y al Secretario Ejecutivo, Elías A. Castillo G., a los 

parlamentarios presentes, así como al cuerpo diplomático. Asimismo, hace extensivo 

el saludo al personal de apoyo del Congreso Federal de Brasil, por ser ellos, también 

protagonistas de la hospitalidad, de la cordialidad y del buen funcionamiento del 

programa en esa ocasión.  

 

Se refiere a las comisiones del Parlatino, que son el órgano permanente más 

importante de la Junta y de la Asamblea, tienen una responsabilidad que cumplir y 

que es una preocupación de Todos los que trabajan en el PARLATINO.  

 

El compromiso del Parlatino con los parlamentos de la región, que son en definitiva, 

los miembros del organismo, que si no logran mantener una agenda que esté 

orientada o centrada en las  principales problemáticas, preocupaciones, 

aspiraciones y dolores de la gente,  no tendría mucho sentido el esfuerzo de hace 60 

años, por tanto, tienen que ser consecuentes defensores de una agenda realista y 

comprometida, que el Parlatino tiene la obligación de mantener miradas 

transversales y que las comisiones tienen que leer la realidad en su totalidad, en su 

integralidad y si bien es cierto que están forzados y necesitados esencialmente a 

conseguir una relación sostenible desde la perspectiva ambiental con la minería y 

con la explotación de los combustibles, no pueden olvidarse de que esa 

aproximación es vital, determinante e impostergable, necesita también ir 

acompañada de una sostenibilidad económica y también de una sostenibilidad 

social.   

 

Cree que todas las comisiones, y particularmente la de energía y minas, tiene una 

perspectiva particular y de mucho cuidado con lo que se desarrolla , agradece al 

diputado Padovani por la iniciativa de hacer las reuniones de Comisiones en Brasil y 

a las autoridades de la Comisión de pueblos indígenas que no han podido 

acompañar presencialmente, pero están obviamente muy pendientes de del 

desarrollo. 

 

Menciona que le parece muy simbólico volver a Brasil, que las reuniones y el 

homenaje forman parte de una vuelta a la presencia de Brasil en el Parlatino, que es 

un país con un desarrollo parlamentario y con una contribución tan importante a la 

historia del Parlatino con una cantidad de experiencias de riquezas y de aportes a la 

región y al mundo, debe y puede tener una participación aún más activa en la 

agenda del Parlamento Latinoamericano. Puede influir un poco más en la 

construcción de las agendas de las comisiones y del organismo en general y por 

supuesto, esto puede implicar como de alguna manera nos pedía ayer el senador 

Irán, que también la agenda del Parlatino tenga más presente en Brasil en sus 



necesidades, en sus proyecciones, y que forma parte de esa negociación plural y 

hacemos todos los días en el Parlatino y  

que ese es el escenario apropiado para replantearnos una presencia más activa. 

 

Diputado Selso Russomano (Brasil): Menciona que tiene una historia en el Parlatino, 

que hace parte de su vida, llegó al Parlamento Brasileño en el año 1995 y de 

inmediato ingresó en el Parlamento Latinoamericano, tuvo 14 años como tesorero 

del Parlamento Latinoamericano y en 1996 consiguieron aprobar la primera ley del 

PARLATINO, la Ley de Defensa del Consumidor, muy importante para los países que 

no tenían una legislación de defensa del consumidor podían aprende de esa ley , 

felicita a la Mesa Directiva del Parlatino, al Presidente Patricio y al Senador Hiran 

Goncalves. 

 

Senado Chico Rodrigues (Brasil), saluda a los Parlamentarios y Parlamentarias 

presentes y manifiesta que esos encuentros tienen como objetivo una aproximación 

e intereses comunes de ese gran Continente que es el Continente Latinoamericano. 

Que la integración hace que esos encuentros traigan convergencia a los intereses 

para que puedan tener una América Latina unida y desarrollada, para proteger sus 

pueblos, que es el mayor objetivo de cada uno de ellos.  Los temas que se discuten 

son extremamente actuales, en esos momentos están viviendo en Brasil factores del 

clima, falta de cuidados ambientales, que los trabajos de las comisiones son 

importantísimos, los problemas indígenas también, porque son problemas comunes 

en América Latina. Que tiene certeza absoluta que al final del encuentro tendrán 

resultados positivos que van a lograr ayudar de una forma directa en esa 

comprensión de una América Latina unida.  

 

Anunciando que el Parlamento Latinoamericano y Caribeño completa 60 años en 

este 2024, pasan un video en homenaje al Senador Nelson Carneiro miembro 

fundador y luego de esto se entrega la placa por el homenaje a la hija del Senador, 

Dip. Laura Carneiro. 

 

La diputada Laura Carneiro (Brasil) agradece y dice que el Senador Carneiro fue uno 

de los tres hombres que estuvo al lado de Luis León de Argentina y Andrés Townsend 

de Perú que tuvieron la capacidad de entender, en un momento que era imposible 

discutir sobre política ya que era un momento en que América Latina era dominada 

por la dictadura, ellos necesitaban espacio para discusiones políticas y así fue como 

crearon el Parlamento Latinoamericano y Caribeño cuando ni siquiera existía 

Mercosur, Parlasur, Parlamento Andino, Parlacen, la primera iniciativa de 

construcción de la comunidad internacional, una temática de defensa de la 

democracia y los derechos sociales surge con el Parlamento Latinoamericano, 

menciona que por eso es importante ese acto y la importancia de tener un 



argentino, un peruano y un brasilero y otros como Franco Montoro, Ulises Guimarães, 

entre otros, lo que ellos querían era que fuesen una sola nación. 

 

El senador Iran Gonçalves (Brasil), saluda a todos y les da la bienvenida a todos los 

presentes en nombre del Presidente de la Cámara Arthur Lira y Rodrigo Pacheco, 

Presidente del Senado e informa que están muy ocupados con los acontecimientos 

en Rio Grande del Sur.  

El presidente del Parlatino da por iniciada las reuniones:  

 

DIALOGO POLÍTICO:  

Transición Energética  

Expositora Karina Araujo, de la Secretaría Nacional de Transición Energética ( se 

enviará la presentación a todos los participantes.  

 

Rutas de Integración de América del Sur. 

Expositores Dr. Luciano Wexell, Secretário de Articulação Institucional, Professor da 

Universidade Federal Integrada. Latino-Americana e Doutora em Economia. 

Ministério do Planejamento de Rotas Bioceânicas, Brasil 

 

El presentador menciona que comenzaron el 30 de mayo del año pasado cuando 

el Presidente Lula recibió 11 presidentes de América del Sur salvo el Presidente de 

Perú que estuvo representado por el Ministro de Relaciones Exteriores, comentó que 

estaban desacostumbrados infelizmente a ver eventos de esa envergadura y que los 

lideres políticos de América del Sur tienen que estar siempre en contacto.  Juntos los 

presidentes definieron el Consenso de Brasilia donde todos concordaron en reactivar 

la unificación suramericana en infraestructura, cultural y socio económica. El primer 

propósito es la integración con América del Sur, el segundo es aproximarse de quien 

compra lo que ellos venden (Se enviará la presentación a todos los participantes) 

 

Etanol como solución energética limpia e importante para el desarrollo regional. 

Expositora:  Patricia Audi, Directora de la Unión de la Industria de Caña de Azúcar y 

Bioenergía.  

Menciona que la Única es la:  Asociación Líder de la Industria de Caña de Azúcar, 

tienen 128 empresas en el Centro Sur de Brasil, tienen oficinas y Representantes en 

Sao Paulo, Brasilia, Estados Unidos y Europa, representan más del 60% de la caña de 

azúcar y bioetanol producido en Brasil, tienen 40 consultores expertos en áreas claves 

como Comercio Internacional, Medio Ambiente, energía, tecnología, regulación, 

economías y comunicaciones, entre otros, que hoy son los mayores exportadores de 

azúcar del mundo, son el segundo mayor productor de bioetanol del mundo, tienen 

un importante producto de la bioelectricidad, 21mil generadores de energía que  

representa aproximadamente la oferta energética de 10 millones.  



 

En relación con el Impacto Económico, está presente en 1200 municipios y casi el 

20% de los municipios brasileros  

 

Dip.  Luz Mary Alpizar Loaiza de Costa Rica,  pregunta si eso fue esfuerzo de legislación 

o del ejecutivo para poder formar a la población, a los choferes, dueños de 

vehículos, dueños de empresas de Buses, ¿cómo hicieron el cambio de cultura y 

mentalidad?, porque en Costa Rica les ha costado mucho que los choferes, taxistas 

y todos en el área de transporte no tengan confianza de utilizar un producto o un 

porcentaje junto con la gasolina. 

 

La expositora dice que el etanol es mucho más barato que la gasolina, entonces fue 

muy fácil convencer a los conductores del uso del etanol, entonces los taxistas, 

choferes se sienten motivados a consumir etanol. 

 

Congresista Silvia María Monteza Facho de Perú,  dice que promulgó una ley 28054 

en el año 2003 su objetivo principal fue fomentar la producción de biocombustibles 

a partir de las materias primas renovables como es la caña de azúcar, el maíz, el 

aceite de palma, entre otros, para promover la inversión e infraestructura y 

tecnología para la producción de biocombustibles y contribuir a la reducción de 

emisores de gases de efecto invernadero. Pero, en resumen, esa ley no logró el éxito 

esperado en el Perú debido a una combinación de factores que incluyen la falta de 

incentivos efectivos, la competencia con combustibles fósiles, limitaciones en la 

oferta de materias primas, problemas de infraestructura y logística, incertidumbre 

política y normativa, falta de conciencia del consumidor y limitaciones tecnológicas. 

Esos aspectos deben ser considerados para futuras políticas y estrategias de 

promoción de hidrocarburos en el Perú, con mucho entusiasmo se creó la ley, pero 

no dio los resultados. Pregunta ¿Que les pasó para no poder ser como en Brasil que 

han podido lograr ese desarrollo de esta ley? 

Expositora, menciona que también fue un aprendizaje institucional porque todas 

esas políticas contaron no solo con estímulo a la producción sino también el estimulo 

a la producción alternativa, estímulo a la producción de infraestructura para que 

viabilizara esa distribución, entonces no solo políticas de estimulo a la producción sino 

que realmente es necesario pensar en políticas industriales en la parte institucional 

industrial, tener políticas de inversiones e infraestructura logística, estimulo para la 

creación de refinerías 

 

Tema: La agricultura como herramienta para el desarrollo regional. 

Expositor: Profesor Pedro Abel de Embrapa,: gradece la invitación del diputado 

Padovani, es investigador en el área de inteligencia estratégica y su función es cuidar 



del futuro de la agricultura y hacer énfasis en el desarrollo de la Economía Brasilera 

cuya agenda que presentará es la siguiente:  

Agenda  

1.Desarrollo y Productividad total de los factores: tierra, mano de obra y capital 

Condicionante, agricultura brasilera y perspectivas: 

Comenta que la agricultura brasilera crece mucho encima de la innovación, el 

camino es invertir en tecnología y productividad y que tiene mucho que ver con 

sustentabilidad que se ver en tres dimensiones: económica, ambiental y social, como 

el siglo pasado fue el siglo del hambre, entonces el énfasis de la productividad era 

producir alimentos y matar el hambre de la población mundial pero que hoy en día 

el hambre no es por falta de alimentos, y eso hace que sea el uso excesivo de los 

recursos naturales, lo que lleva a un desequilibrio ambiental, la cuestión de la 

sustentabilidad se dislocó de la dimensión social para la dimensión ambiental y quien 

hace el ajuste es la dimensión económica. Es así como la agricultura brasilera viene 

trabajando.  

Dip.  Luz Mary Alpizar Loaiza de Costa Rica 

Comenta que le alegra mucho ver el esfuerzo por sostener las áreas boscosas 

alrededor de la Amazonia para alguien que no es de Brasil, por ejemplo cuando van 

a seminarios donde escuchan todo el tema de forestación alrededor del Amazonas, 

se preocupan, pero piensa que se siente ser brasileño, tener la gran responsabilidad 

con el mundo porque tener un río como el Amazonas es tener una responsabilidad 

con el mundo, que le alegra mucho que se vea como la tecnología puede favorecer 

la generación de alimentos sin tener que hacer más tensión sobre los recursos 

naturales, aunque sabemos que siempre cuesta mucho el control. 

¿Yo quería preguntarle sobre el tema de la caña de azúcar que vimos en la anterior, 

qué metodología utilizan para la corta? 

Porque si bien es cierto se está hablando de producción y de etanol, y en este caso 

de utilización de la Tierra para una agricultura más eficiente. 

¿Yo quería preguntar si cómo lo hacen?  Señala que en Costa Rica son un país muy 

pequeño y tienen su industria azucarera y hay un problema grave con lo que las 

quemas. 

 

Profesor Pedro Abel, menciona que Brasil no quema más caña y el corte es 

mecánico, y la internacionalización de Brasil en el 2010, la Unión Europea levantó una 

barrera al azúcar brasilero que fuese cogido con quema y Brasil empezó a invertir en 

máquinas, dice que no ve a Costa Rica, siendo un país pequeño compitiendo en 

escala, mecanizando la cosecha de caña y que en Costa Rica debería buscar la 

forma de evitar la quema de caña porque el mundo no acepta caña quemada por 

la contaminación.  

Con los cambios en Brasil, mudo la configuración mundial, inclusive en la India está 

con problemas porque tienen la mano de obra barata. 



 

Asambleísta Johnny Enrique Terán Barragán de Ecuador: Comenta que se queda 

sorprendido por las características productivas que tiene Brasil y pregunta como han 

hecho en Brasil para que los más de 11 millones de hectáreas del agro que producen, 

pero sin contaminación, y así mismo lo quieren seguir haciendo en todas las 

hectáreas que faltan para evitar contaminar el medio ambiente, Para ellos en 

Ecuador saber que hacer porque también es netamente productivo, son 

productores de banano y lo reparten al mundo. Qué han hecho también para 

mejorar la economía durante este proceso que llevan ustedes porque también son 

los primeros productores de caña de azúcar,  ver cuál es el efecto económico dentro 

de un país.  Porque también ellos podrían aplicar el mismo sistema que tienen en 

Brasil  

 

Profesor Pedro Abel , comenta que la producción de caña de azúcar es un negocio 

de escala, tendrían que buscar una calidad especial de Caña de Azúcar, Colombia 

podría buscar uno de Café especial, que Ecuador es un gran productor de Frutas 

como Maracuyá , tal vez sea el primer o segundo productor de Maracuyá en el 

mundo, que América Central es un gran productor de frutas y Brasil realizó un estudio 

para ver cuales productos Brasil debería invertir. Menciona que la producción de 

banana en Brasil no es competitiva con los países de América Central, porque en 

América Central tienen un sistema de logística, de producción y por eso deberían 

enfocarse más en ese tipo de producción porque por ejemplo esas grandes culturas 

como soja y caña de azúcar tendrán un poco de dificultad para prosperar, ahora 

sería mejor, más, ya que, el concepto de la salud única de una mejor alimentación 

es lo que se propaga,  buscar ese tipo de producción garantizando la sustentabilidad 

ambiental, sin desmatamiento, preservando el agua, reduciendo la emisión del 

efecto estufa. 

 

Dip.  Luz Mary Alpizar Loaiza de Costa Rica, aclara que en su país no es legal quemar,  

lo que pasa es que al ser una economía pequeña, hay pequeños productores, los 

ingenios reciben las cañas de diferentes productores y se quema en algunas fincas 

para poder cortar más rápido, con menos costos, pero no es que legalmente se 

acepte, pregunta ¿qué hicieron para quitar lo de la quema?, que fue por una presión 

internacional porque no le recibían el azúcar a nivel internacional por las economías 

de escala?, pero en el caso de Costa Rica,  es que al ser pequeños productores que 

le venden a un ingenio, esa persona o alguien pagan para que queme de manera 

ilegal. Han pensado en hacer legislación, pero es muy difícil saber quién quema, y 

ahí es donde tienen el problema. 

 

Profesor Pedro Abel: dice que tienen que mudar la cultura, sugiere hacer lo que Brasil, 

que es la certificación privada, acuerdos de Costa Rica con los compradores 

internacionales que solo compren azúcar si es certificada, aunque es un mercado 



que no tiene mucha predicción en el futuro, si no se hacen cambios estructurales en 

menos de diez años o tal vez, el país pudiera pensar en otras producciones, 

diversificar su producción reduciendo la caña de azúcar. 

 

El diputado Longton agradece al expositor por su exposición y anuncia que había 

dos comisiones que es la de Energía y Minas que el representa y la de Pueblos 

Indígenas, Afrodescendientes y Etnias que ya no podrán tratar los temas porque ya 

se cumplió el tiempo, que el enviará la presentación de la Comisión de Energía y 

Minas al Grupo para intercambiar propuestas en la próxima reunión y discusiones en 

torno a las temáticas que estaban respecto al programa para empezar a trabajar 

especialmente en la homologación de norma y el tema de lo que está pasando en 

Panamá sobre el cierre de la mina. 

 

Agradece a todos los presentes y da por terminada la reunión. 

 

 

 

 

 

 


